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田：胖子系列你觉得算的上是你第一个成熟的作品系列是吗？ 
 
牟：也不知道什么才是成熟，说不准“胖子”一直会是我个人的表达方式，做作品也要靠缘分的，近

期的作品就与“胖子”无关。 
 
 
田：做小猫小狗。 
 
牟：是的，还有景物和场景。 
 
 
田：是什么促使你去做这些作品呢 
 
牟：说起来有一个缘起，我出了一次交通事故，那天下大雨，一个人忽然从树林里骑自行车出来，

刹不住车了，差点出人命，我吃了一嘴玻璃渣子。。 
 
 
田：当时在哪呀？ 
 
牟：在韩之演空间，机场辅路那个丁字口上。 
 
 
田：是挺可怕的，那个地方也是这个城市的边缘。 
 
牟：对，是外来打工仔的密集区。我撞到的那位妇女也是一名打工仔，四十岁，一位外企老板的保

姆。 
 
 
田：那个事到底是什么时候的？ 
 
牟：去年八月，到现在快一年了。 
 
 
田：那是奥运那段。 
 
牟：刹那间感觉自己如同凶手一样，大脑一片空白，身份瞬间改变，什么艺术家、教师都和我无关， 
真是“罪孽深重”。永远忘不了那被肉体撞碎的玻璃、沉闷的撞击声还有那个人被远远抛出的惨烈景

象。当时的心情难以形容，不过事件的结局还不是很糟，没有出人命，也没有重伤和残疾，最终伤

者还是很好的康复了。 
 
 
田：那你后来还得和那家人有些来往吗？处理一些后续的事？ 
 



牟：去年还去看她，现在没有来往了。那家人还是很善良的，她也后悔自己没注意交通，人家也没

讹我。我定期带她去医院看病，赔了全部的医药费、误工费、营养费和一辆自行车。后来她康复了，

我同他们家人比较和气的了结此事，结局还是很好的。 
 
说句心里话，自己还是不愿意面对他们家人，毕竟给这个家庭带来了痛苦，自己也痛苦，我也需要

心理康复。 
 
 
田：她也就是住这一片的吧？ 
 
牟：住在北皋,离我那里不远，这个地方是艺术家和打工仔的混居区。 
 
 
田：这个出发点还挺有意思的，因为艺术家在这里的存在和这种当地人之间的关系。其实这个车祸

也像个比喻，你们都在这住，发生了碰撞。 
 
牟：对，两种劳动人民发生了碰撞！ 
 
 
田：你有没有想过做你撞的那个人一个雕塑？ 
 
牟：没想过，一个事件或一个人在改变你生活的同时也让你的心理状态发生变化，在意识层面里会

让你走的更深入，在创作中我会选择一种方式来传达，我要作品里面只有人的痕迹或是人的影子，

没有人出现，但通过对表象的描述来感叹人，我认为这样会使作品的语境更加宽广。 
 
 
田：所以跟胖子系列的出发点其实完全不一样了。 
 
牟：是的，一段时期这个事件改变了我的工作和生活，令我不安，但恰恰给了我足够的时间来接触

生活根本，近而对生命的一些思考。我比以前安静了许多，因为我想到那个被撞得人和死神擦肩而

过的同时感觉自己和厄运也握了握手，都是不幸中的万幸，我们还能延续正常的生活，这就是福气。

所以当自己真正感受到“平安”的呵护时，才更加体会“活着”的意义。 
 
 
田：那反省了一段时间才想到这样一个方案是吗？ 
 
牟：是通过反省把以往的很多感受串起来了。很多生活的细节或是片段的可以唤醒人性中一些很珍

贵的东西，也是一面镜子，你可以看到人性中的光辉。 
 
我有个阿姨在工作室后边的出租房住，几乎每天我都去她家蹭饭，她是蒸馒头的老手，我很喜欢她

做的馒头。那是冬天的一个中午，阿姨端上来一口锅，掀开盖子，一股蒸汽冒出来，里面是白白胖

胖的馒头，特别香，特别好看，那时那刻我有一种温暖而祥和的感觉，随之作品的意念就形成了。

我想馒头在中国是最基本的食物，在西方是面包，当我饥饿的时候捧着馒头心里就很踏实，这种满

足感很细微又有无限的力量。 
 
 
田：那你怎么想到把这些都组织成一个场景样的？把不同的成分组织起来。 
 



牟：我筛选了几个比较有代表性的场景，这些场景外表上是相对独立的，在趣味的体现上用了一种

方法，就是都让它们有各自细微的动作，这种动作是对某个个体所独有的状态的描述，而通过这些

状态来唤起观众对自身的思考。 
 
 
田：去模仿这种最常见的、最基本的东西，又不是拿现成品来拼起来，去把它们重新做出来也是不

一样的。 
 
牟：是让观众明明知道这是个骗局，还要搞清楚那个东西是如何骗自己的。就像很多假货比真货还

完美，因为它害怕自己有破绽而被认出来，其实不完美才是真货的，这是很有意思的。 
 
 
田：对，就是要把握这种真和假之间的尺度。 
 
牟：货是假的，感情是真的。 
 
 
田：这些东西都在这个阳台里面，还是阳台是单独放的？ 
 
牟：阳台是单独放的。aye 画廊里面有个空间很适合做阳台，我制造了一种从室内向外观景的效果，

会有两种可能性：一、站在自己家看别人的阳台，因为那里有很多有趣的东西吸引你，你可能不会

正面接触阳台的主人，但会通过他的物品来猜测他的生活;二、对旧住所生活的回忆。它们都会产生

距离美。 
 
 
田：恩，这个空间和记忆的关系。 
 
牟：对，这不仅是一种空间的趣味，还有很多情绪在里面，我在努力找回一些生命中被忽略的细节。 
 
 
田：你看过最近石青在香格纳画廊的个展吗？ 
 
牟：还没有。 
 
 
田：他也做了一个阳台，完全不一样。但也是借用了阳台作为一种想像之中的空间，他做的全都是

木头的，其实是另外一种概念化，就只留着结构，用很普通的木头去做，里面充满了植物。那天开

了一个很小的讨论会，几个艺术家在谈对阳台的想法。我以前有个哈佛的同学他的论文就是关于西

方文学史里阳台的不同的运用和意向。但是在西方的语境里阳台主要是你的一个落脚点，站在那里

看别的东西，中国的就很不一样，虽然是朝向户外，但它还是一个室内的空间。他是一个很怪的空

间，把人生活的范围稍微扩大了那么一点。 
 
牟：这一点还真有讨论的空间，这次我也拿出个阳台凑凑热闹，其实不仅是阳台，很多事物都可以

看作是人的延伸。 
 
 
田：那你怎么看这种写实与学院系统的写实的对比呢？ 
 
牟：学院系统的写实是基于对三维形态表现，它是较传统的体系，在美术教育上是一门课程训练，

在艺术上是一种手段，你怎么运用它都可以，关键用它来说什么。比如我看莫克的作品就很抽象，



而不是需要限定一个概念，这就叫写实，这叫不写实。我付出繁琐的工作来扑捉对象的一种形态，

这个形态不仅是三维的，还加了时间进去，我得到的是个小小的结果，这种结果很细微，但绝对是

事情作品的关键，我认为这样做是将写实语言推到一种境界上去。 
 
 
田：而且用写实的东西拼出了一个很魔幻的场景，像个梦境一样。 
 
牟：实际上人在梦境里的感觉一定很真实的。 
 
 
田：其实你这个展览里可以做一个鱼缸。 
 
牟：对，好像还少了点什么，可以试试。因为我这个内部结构是那些做机械的人完成的，它最后的

呼吸要有变化要做一个电脑的编程，动作幅度要有变化，不是这样单纯的机械运动。 
 
 
田：那你对这些动物有过那种很刻意的研究吗？ 
 
牟：我喜欢动物，因为你可以通过它们找到人的影子，只是动物解决问题的方式比人简单，它们喜

欢死磕。 
 
 
田：挺好的，可以进入一个新的阶段。 
 
牟：我也是想突破一点，想做一些自己真实喜欢做的东西。我热爱现在的工作，尤其是这个作品动

起来的时候，感觉自己就像造物主。所以这种小小的动作在某一刻会有很大的力量，如果把动物做

的如同标本，那将会很失败。 
 
 
田：胖子这个作品我之前看到的都是单个的，在画廊或者是博览会上单独展出，你是否也为这个形

象做过场景？ 
 
牟：以后会有的。 
 
 
田：胖子收租院？ 
 
牟：哈哈，那会是什么样子，已经不少人拿收租院说事了。 
 
 
田：我觉得中国的雕塑特别有这个危险存在。比如说去 798 好多特别俗的，有点红色幽默的雕塑。 
 
牟：这是一种现象，幽默其实是很高级的一种方式，而不是被用来当幌子。而“红色”在当今的中国

已不是鲜血的色彩，它的层次更加丰富和琢磨不透。 
 
 
田：你的导师是？ 
 
牟：孙家钵先生，他帮助我成就了雕塑家的愿望，他有一句话说的很对-----“不是讨论当代不当代

的问题，是艺术不艺术的问题”。其实有很多人热衷于对当代性的讨论，我觉得这样离艺术太远了。 



 
 
田：话一这样讲就很虚伪，这本来就是个帽子。 
 
牟：做艺术我避免自己去追求办法，只要有了办法，你就对这个东西有了设计了，我觉得东西作品

不是设计出来的，是流露出来的。办法不是先入为主的东西，是最后根据自己的感觉的一种思维的

过程。我是这么理解的，所以也一直在左右我的创作过程。 
 
 
田：你周围有没有那种一个小群体的概念？不是说一起做作品，但是会经常一起对话、讨论。 
 
牟：目前还没有，我喜欢零散的对话和讨论。 
 
 
田：我觉得这个做成一个展览会挺好的，在雕塑和装置的边界上，由五个作品构成是吧？单独拿出

一个可能和全部在一块的效果不一样吧。 
 
牟：一个展览其实是一个作品，表面上看似毫无关联的片断是一个意念的不同表现 ，而且要利用展

厅的空间营造气氛。如果单独拿出一个片断，它的呈现方式应该有些改变。 
 
 
田：“洗浴中心”是你最早的作品吗？ 
 
牟：是活儿变的。 
 
 
田：我觉得把活和艺术的区别稍微玩一下挺有意思的。 
 
牟：是的，其实就只有一层窗户纸，活儿是做别人喜欢的艺术，艺术是做自己喜欢的活儿， 
 
 
田：听起来，你的艺术的氧气很多是来自社会的或是自我经验的，有没有是来自阅读或者是你前辈

艺术家的影响？我是说那种能让你更清醒的按自己的方向去做的影响。 
 
牟：我认为自己就是那个井底之蛙，天有多大就让鸟儿去丈量吧，即使我爬到井口，我还是觉得头

上那块蓝才是我的天，够用了。我记得孙家钵先生给学生上人体写生课，有位学生模仿某位大师风

格。孙先生问他为什么这样做，他说最近在研究什么什么派。导师说：你什么派都别研究，你就学

他派（指着模特）最好。我觉得这句话对我影响很大，模特是最好的老师，生活也是自己的模特，

你自己也是自己的模特，我不会边捧着美术史边做作品，这些是我做艺术的一个基点。 
 
 
田：我前几天看了一个很好的纪录片，是关于作曲家 PHILIP GLASS 的，他是六十年代纽约下城那

个圈子里的，和很多艺术家一起玩，做很多实验的东西，他在讲他的成长，他从朱莉亚音乐学院毕

业又去了巴黎三年，他在巴黎的导师把他从一个毕业生的音乐家塑造成了一个作曲家。我觉得每个

艺术家都有这么一种从一个学好雕塑家到成为一个艺术家的转折。 
 
牟：是的，这有点像导演和演员的关系，假设雕塑家是演员，艺术家就是导演，在这里我指的是自

导自演，像姜文那样，由演员到导演再到演员。 
 
 



田：那做这些胖子有这么多的真人模特吗？ 
 
牟：我还没使用过模特，想象出来的东西看上很不合理，会感觉它不像个地球上的生物。如果有这

样另类的模特，我一定会做出不一样的作品来。 
 
 
田：美国这种胖子有很多。 
 
牟：哈哈，我去德国看到那些大胖子我都觉得我做的这些太瘦了。 
 
 
田：中国这种雕塑的教育还是在以苏式为主吗？中国历史上的隋魏那些的影响讲吗？ 
 
牟：我认为苏式教育已经不存在了，即使有也是形式而已。我上学时也没经历过这种教育，我是孙

氏教育，也就是土法上马，同中国古代雕塑有关系，只是把套路去掉，意识上还是相通的。 
 
 
田：和学生的来往、互动对你有启发吗？ 
 
牟：现在的学生有一个很好的大环境，有些人很敏锐，不逊色于老师，他们只是需要更多的创作经

历。在艺术上师生是平等的，我有时会让学生给我提意见，因为有时候他们比我更超前。 
 
 
田：从小怎么会走这条路，十几岁的时候就知道想当一个雕塑家？ 
 
牟：小时候认为当上雕塑家、艺术家就是很有名，还可以得奖状。其实做泥娃娃时就是玩儿。我很

难找到一个干这事儿的动机，宿命告诉我这是必然。 
 
 
田：你的家乡是在山东沿海吗？ 
 
牟：在陆地上，济南，一个浮在泉水上的城市。 
 
 
田：92 年你就来了北京？ 
 
牟：是 93 年 
 
 
田：你喜欢住这片吗（黑桥）？ 
 
牟：生活上不喜欢，旁边有个很臭的垃圾场，但是个相对清净的地方，而且同社会底层人们生活在

一起，会有很多故事，你可以了解北京边缘人的生活。 
 
 
田：比如说呢？ 
 
牟：有很另类的！ 
 



我们这边有个人天天守着个小垃圾站，在里面拣食物吃，很多的流浪狗都跟随他，同这个首领一起

捡垃圾吃。起初我以为这个带着个大个帽的“垃圾站长”是个精神病患者，因为他吃的东西实在令人

作呕，后来我听说他每月靠收集的废品能卖近二千块钱，但他一分都不用，全给他哥哥治病。在北

京每月两千块钱的收入对于一般人来说已经可以了，可以吃的很好，但他仍旧吃垃圾，外表又臭又

脏, 心里却很干净。他对那些狗也特别好，照顾它们，给它们抓虱子，是个称职的领导，有的狗被

车压死了，他不像常人那样伤心和执着，于是把它吃掉，用肚皮做了狗的坟墓。 
 
 
田：啊！ 
 
牟：我们会觉得不可思议，但对于他而言很正常，这是一个低层中最底层的人，仔细想想看：他比

很多“正常人”活的更有意义，尤其是那些衣冠禽兽。 
对照他还可以消解自我膨胀。 
 
 
田：我年初在挪威驻村，接触了那边的艺术家，工作室都特别特别小，这么大的工作室对他们来说

都无法想像。中国的环境对年轻艺术家来说还是很好的。 
 
牟：有些东西把我们都惯坏了，工作室越搞越大，还要很气派，这是民族特色，不过国外艺术家来

这租工作室肯定更气派。我也不例外，实话说我觉得还不够用，还想给自己建个展厅。 
 
 
田：可能性很大的时候，可能就不会去关注一些最基本的东西。 
 
牟：中国现在这种社会发展状态给人很多希望，就像抢红灯那样，只要有机可乘就不会放过，这种

心态特别不保险，中国人多，给人的希望也很多，但是总是分配不均，所以大家活的很不爽。这就

像吃着碗里的想着锅里的，如果一个人能认认真真的吃完那碗饭，可能就不用想锅里的了，我理解

那些最基本的东西就是那晚饭。 
 
 
田：你的工作室的实践整个很像一个实验室。 
 
牟：是的，我乐于尝试一些新的东西，不喜欢重复，进行一种没有感觉工作会特别痛苦，比如说做

胖子的复制品。还有一点，实验决定了你的思路走向，没有实验的思维是空洞的。 
 
 
田：这是年轻艺术家的普遍现象，你做一个东西，做出名了，很多人要，你就只能停留在一个早就

想超越的状态上。但可能也是没办法。 
 
牟：要看自己是在做艺术的状态还是在聚集财富的状态，如果对自己的艺术负责的话，该舍的应该

舍。 
 
 
田：我觉得你现在这个阶段可能是特别重要的，从第一个阶段出来，进入下一个。 
 
牟：是的，我对自己的状态比较满意，这样摸石头过河比较有乐趣，违心的去成就某种事情是很痛

苦的。就像穿衣服换了个风格，可能别人一下子会认不出你来，但对于我自己来说合身是最重要的，

而不是为了转型而转型，人总要进步。这一步走变形了，但不难看，我还很期待那个胖子会以什么

样的方式亮相。 


